

**Управление культуры, спорта и делам молодёжи
Администрации МО «Каменский городской округ»
МУК «Центральная библиотека»**

Героев Каменского района имена

Биобиблиографический указатель

**п. Мартюш
2008**

ББК 91

Г 39

Составитель:

Зотова А. И.

Г 39 Героев Каменского района имена : биобиблиогр. указ. /
Упр. культуры, спорта и делам молодёжи Администрации МО
«Камен. гор. округ», МУК «Центр. б-ка» ; [сост. Зотова А. И.] ;
– Мартюш, 2008. - 39 с.

91

2

ПРЕДИСЛОВИЕ

Подвиги героев живут в памяти поколений, становятся символом мужества, самоотверженности, любви к своему Отечеству и готовности к его защите.

В связи с возросшим в настоящее время интересом жителей Каменского района к истории родного края создано этого пособие.

Данное издание адресовано государственным служащим органов местного самоуправления, работникам средств массовой информации, музеев, библиотек, школ, широкому кругу читателей, интересующихся данной темой. Биобиблиографическое пособие посвящено мужеству семи земляков, уроженцев Каменского района, чьи подвиги Родина увенчала высшей наградой – званием Героя Советского Союза, Героя Российской Федерации. Пятеро из них удостоены этого высокого звания за отвагу и мужество в годы Великой Отечественной войны, двое – в 1964 и 2003 годах.

В указателе три раздела:

На фронтах Великой Отечественной.

И в мирное время есть место подвигу.

На земле Афганистана.

Персоналии внутри раздела расположены в алфавите фамилий Героев. Каждая персоналия состоит из кратких биографических сведений, краткого описания подвига и библиографической части – перечня литературы о Герое.

Биобиблиографический указатель включает книги, статьи из сборников, журналов и газет, материалы школьного комплексного краеведческого музея МОУ «Бродовская средняя общеобразовательная школа - (ШККМ), школьного краеведческого исторического музея МОУ «Маминская средняя общеобразовательная школа» - (ШКИМ), школьного исторического музея МОУ «Кисловская средняя

общеобразовательная школа - (ШИМ), школьного комплексного краеведческого музея им. А. Ф. Коровина МОУ «Клевакинская средняя общеобразовательная школа» - ШККМ им. А. Ф. Коровина, районной газеты «Пламя» за 1965 г., с 1996 г. по март 2008 года.

Указатель снабжен справочными аннотациями.

Справочный аппарат пособия включает именной указатель, перечень просмотренных периодических изданий, список сокращений.

В именном указателе вы найдёте фамилии авторов статей, персоналии Героев Советского Союза, Героя Российской Федерации.

На фронтах Великой Отечественной

Вы в битву шли, не думая о славе,
Вы Родину спасали в грозный час.
И нынче не забыт в родной державе
Бессмертный подвиг каждого из Вас.
Мы вспоминаем Вас, как самых близких
Идут года. Иные времена.
Но в городах и сёлах – обелиски
И Ваши дорогие имена.

Филимонова Н. Ф.

«Нет, и не будет уральца - бойца, посрамившего флаг Родины, непобедимое знамя свободы» - так заявили труженики Свердловской области, в том числе и Каменского района в открытом письме правительству, которое подписали более миллиона людей. Они с честью сдержали свою клятву. В строй патриотов, грудью заслонивших Родину от гитлеровского нашествия, встали и каменцы. Более 10 тысяч из них ушли на фронт уже в первые месяцы войны. За героизм, проявленный в боях с фашистскими захватчиками, около 3 000 земляков награждены орденами и медалями. 5 земляков – уроженцев Каменского района удостоены звания Героя Советского Союза. Более 4 500 тысяч защитников пали смертью храбрых на полях сражений. В память о них в селах Каменского района установлены обелиски, памятные доски, именами героев названы сельские улицы.

Абрамов

Илья

Васильевич



Илья Васильевич Абрамов родился 26 июля 1922 года в селе **Черемхово Каменского района Свердловской области**. Учился в Черемховской начальной школе, закончил 7 классов Клевакинской восьмилетней школы. Окончил школу ФЗО в г. Асбесте. Работал на заводе обработки цветных металлов в г. Каменске – Уральском. Воевал с июля 1942 г. под Воронежем, Сумами, Киевом, в Карпатах. Ранен под Киевом. Дошел до Берлина. Сержант, служил в 180 - отдельном саперном батальоне 167 – й Сумско - Киевской дважды

Краснознаменной стрелковой дивизии. Звание Героя Советского Союза присвоено 10 января 1944 г. за мужество и умение, проявленные при освобождении Киева. Трагически погиб в Берлине 19 августа 1946 г. в автомобильной катастрофе. Похоронен в г. Галле.

На зданиях бывшей восьмилетней Клевакинской школы и бывшей начальной Черемховской школы установлены мемориальные доски, на них имя И. В. Абрамова. В школьном комплексном краеведческом музее им. А. Ф. Коровина МОУ «Клевакинская общеобразовательная школа» материал о герое отражен в экспозиции «Они удостоены наград Родины».

Поистине каждый шаг сапера связан с риском, и только человек железной воли может спокойно и уверенно делать свое опасное дело. Илья Васильевич Абрамов только при освобождении Киева, расчищая путь пехоте, за сутки обезвредил около пяти тысяч мин! Пять тысяч раз он подвергался смертельной опасности. Илья рассказывал, что, пока Киев не был полностью очищен от фашистов, он не замечал ни огня, ни боли раны. И только когда в городе установилась относительная тишина, пошел в госпиталь. Трудно представить, сколько жизней спас он своим трудом! За мужество и умение, проявленные им при освобождении Киева, Родина и увенчала своего героя Золотой Звездой. В какой семье, в каких условиях рос Илья Абрамов? Как формировались черты характера героя? Из какого источника черпал Илья силу для своего подвига?

Из воспоминаний об Илье Васильевиче его матери, Харитины Лукьяновны: «Илюша пошел весь в отца – такой же крепкий и до работы охочий. И такой же мастеровой. Отец был первый по деревне строитель (Черемховскую школу он строил) и чеботарством занимался. Так Илюша от него ни на шаг. И мне Илья рано помощником стал. На седьмом году его, как и всех Черемховских парнишек, посадили «на вершину». Верхом на коне он пахал, боронил, таскал волоки с сеном. А как вошел маленько в силу, косарем стал. Рано за косу взялся: отец – то болел у нас, работать не мог. Учился Илья хорошо. Да вот в школу – то ходить больно далеко было, за 8 километров, в Клевакино.... Крестьянин, Илья – то, землю, коней, деревню любил, тосковал очень...»

Рассказ матери продолжает сестра героя Анна: «Родители наши в крестьянстве жили. Росло нас пятеро. Отец часто болел. Матери было очень трудно с нами. Колхоз «Черемховский» только организовался, плата за трудодни была низкая. Мама работала день и ночь, да где ей пятерых прокормить! Незадолго до войны Илья поступил в школу ФЗО, окончил её и стал работать на заводе обработки цветных металлов в Каменске – Уральском. С товарищами по работе он переписывался всю войну. В 1944 году Илья приезжал на побывку домой.

Солдатское обмундирование его в боях настолько изнашивалось, что командир части выдал ему, рядовому, офицерский китель. Китель этот был Илье велик, зато его украшали Золотая Звезда, ордена и нашивки ранений».

Из воспоминаний Н. И. Абрамова, бригадира глиноземщиков Уральского ордена Ленина алюминиевого завода: «...Я был другом Ильи Абрамова. Я рос без отца, и в семье Абрамовых меня принимали как родного. Наше деревенское детство богато было и работой, и приключениями, которые формировали характер. Учились и жили мы в деревне Евсюково, а домой ходили только на выходные дни. Однажды зимой встали на лыжи и отправились в Черемхово. Сумерки наступили рано. Вдруг поднялся ветер, повалил снег, глаза запорошило, ничего не видно. Я говорю: давайте местами поочерёдно меняться, а то первому очень трудно прокладывать лыжню. Многие мальчишки тогда повернули обратно. А Илья стал первым. Потом его сменил другой, третий... Так и дошли. Из сил, правда, совсем под конец выбились. Как был Илья в детстве верным другом, так и стал он верным боевым товарищем, бесстрашным, самоотверженным. На войне это хорошо проявилось. В детстве он до самозабвения любил мастерить в большой отцовской заводе. Подрос – с удовольствием пахал, косил, ставил зароды. Уйдет, бывало, с ружьем за полночь, а вернется увешанный утками. С фронта Илья писал мне, что тоскует по деревне, по работе. Письма его домой полны были трогательной заботы о родителях, о сестрах и братьях.

Он любил свою семью, народ, Родину, потому и стал Героем».

Литература о жизни Героя

1. *Абрамов Илья Васильевич* : [краткая биограф. справка, описание подвига] // Золотые звезды свердловчан. - Свердловск, 1985. - С. 21 – 22.
2. *Абрамов Илья Васильевич* : [краткая биограф. справка] // Память : Свердловская область. – Екатеринбург, 1994. – Т. VI. – С. 396.

3. **Абрамов Илья Васильевич** (1922 – 1946 г.г.) / Энцикл. Каменск – Уральский // Камен. заводъ. - 2003. - № 4. - С. 2.
4. Бунькова, Е. Памяти достойны : [о необходимости открытия в центре г. Каменска – Уральского Площади или Аллеи Героев] / Е. Бунькова // Камен. рабочий. – 2007. - 6 марта. – С. 2.
5. Бушуев, В. Парень из Черемхово : [Герой Советского Союза **Абрамов И. В.**] / В. Бушуев // Пламя. – 1965. – 23 мая. – С. 2.
6. Герои земли Каменской : [Советского Союза **Абрамов И. В.** и др.] // Пламя. – 2005. – 21 янв. - С. 7.
7. Герои земли Каменской : [**Абрамов И. В.** и др.: папка] // Мартюш, 2005. – 60 с. ШККМ
8. Глинских, Л. Герои земли Каменской : [**Абрамов И. В.** и др.] / Л. Глинских, Ю. Животникова // Камен. заводъ. - 2005. - № 1. – С. 8.
9. Исторические памятники : [о Герое Советского Союза **Абрамове И. В.** : папка - раскладушка]. – Клевакино. – 1995. – 8 с. ШККМ им. А. Ф. Коровина
10. Мазур, Е. **Абрамов Илья Васильевич** : [краткая биограф. справка, описание подвига] / Е. Мазур // Золотые звезды свердловчан : сб. очерков и воспоминаний о свердловчанах – Героях Советского Союза. – Свердловск, 1967. - С. 18 – 20.
11. Мазур, Е. **Абрамов Илья Васильевич** : [краткая биограф. справка, описание подвига] / Е. Мазур // Золотые звезды свердловчан : сб. очерков и воспоминаний о свердловчанах – Героях Советского Союза. – 2-е изд., испр. и доп. – Свердловск, 1970. - С. 16 – 18.
12. Потоцкий, И. **Абрамов Илья Васильевич**. Герой Советского Союза (26.07.1922 – 19.08. 1946) / И. Потоцкий // Вестник краеведа. - Вып. 1. - Каменск – Уральский, 2006. - С. 21 – 25.
13. Сарабанская, Т. Тайна подвига : [**И. Абрамова**] / Т. Сарабанская // Камен. рабочий. – 2007. – 26–27 июля. – С. 14.
14. Слава вам, защитники! : [о Герое Советского Союза **Абрамове И. В.** и др.] // Содействие. – 2003. - № 2. – С. 1.
15. 60 лет со дня гибели **И. В. Абрамова**, Героя Советского Союза (26.07.1922 – 19.08.1946) // Вестник краеведа. - Вып. 2. – Каменск – Уральский, 2006. - С. 79.

Лобанов

Андрей

Григорьевич



Андрей Григорьевич Лобанов родился в деревне Рублёво (слилась с деревней Белоногово) Каменского района Свердловской области в 1914 году. В семье Лобановых было семеро детей, Андрей - младший. Среди братьев и сестёр выделялся общительным характером и находчивостью. Учился в Клевакинской школе и закончил её. В 1928 г. после смерти отца 14 - летний Андрей переехал в г. Асбест, где освоил

профессию токаря в ФЗО. С 1932 по 1936 годы работал на ремонтно-механическом заводе.

В ноябре 1936 г. призван в Советскую Армию. Вернувшись со службы в г. Асбест, работал на асбофабрике. В 1940 г. поступил в танковое училище, по окончании которого получил звание лейтенанта и был направлен на службу в г. Уфу. В марте 1941 г. танковый полк перевели в Литву. Уже в первый день войны, 22 июня 1941 г. в составе 37 – го отдельного батальона 170 –й танковой бригады вступил в бой с немцами вначале командиром взвода, затем роты. Был ранен. За проявленное мужество в боях в первые дни войны Лобанов награжден орденом Красной Звезды. Погиб у деревни Беловские Дворы Курской области 28 июня 1942 г. Звание Героя Советского Союза присвоено старшему лейтенанту Андрею Лобанову посмертно 4 февраля 1943 г. за

бой с превосходящими силами противника **первому из земляков.**

В школьном комплексном краеведческом музее им. А. Ф. Коровина МОУ «Клевакинская средняя общеобразовательная школа» материал о герое бережно хранится. Оформлена папка – раскладушка «Герой Советского Союза Лобанов А. Г.»

Летом 1942 г. командование направляет Лобанова Андрея Васильевича на Воронежский фронт, где, по данным разведки фашисты готовили мощный прорыв фронта. 23 июня 1942 г. фронт пришел в движение, началось наступление немецких войск. Рота старшего лейтенанта Лобанова получила приказ – на рассвете провести разведку боем с задачей принять огонь на себя.

Прощаясь перед боем, капитан Курочкин сказал Андрею: «Сегодня страшный бой. Ты должен выдюжить!». Часть танков Андрей направил вдоль оврага, три танка – левее холма, к широкому полю. Развернувшись повзводно, танки Лобанова двинулись на позиции гитлеровцев.

Враг долго молчал, но как только машины достигли первой траншеи, вокруг них выросли разрывы артиллерийских снарядов. «Атакуем! Второй взвод за мной!» - скомандовал Лобанов.

По ним ударили пушки врага. Принимая огонь на себя, Андрей добился цели разведки: вражеские гнезда обнаружили себя. Стремительным ударом танкисты Лобанова раздавили немецкую батарею, затем резким броском смяли вторую. Подобрались к третьей. Танк Андрея зашел ей в тыл. Вдруг слева показались семь фашистских танков.

Андрей прекратил атаку на полуразбитую батарею, развернул второй взвод и остальным приказал бить по врагу. Через минуту уже горели два немецких танка. Но со всех сторон поля шли и шли фашистские машины. Лобанов радировал капитану Курочкину: «Немцы атакуют. Вижу более двадцати тяжелых танков. Иду в контратаку». Один за другим вспыхнули

шестнадцать вражеских танков, наши тоже начали нести потери. Сам Андрей в этом бою подбил пять фашистских танков. Два снаряда угодили в танк Лобанова.

В объётой пламенем машине он продолжал командовать ротой до последнего вздоха с ненавистным врагом, не покинул танк и сгорел в нём. Лобановцы выдержали, атака фашистов была сорвана. Отступив, гитлеровцы оставили на поле боя 16 горящих танков.

Это был последний бой старшего лейтенанта Андрея Лобанова.

Литература о жизни Героя

1. Бунькова, Е. Памяти достойны : [о необходимости открытия в центре г. Каменска – Уральского Площади или Аллеи Героев Советского Союза, земляков] / Е. Бунькова // Камен. рабочий. - 2007. – 6 марта. – С. 2.
2. Герои земли Каменской : [*Лобанов А. Г.* и др. : папка] // Мартюш, 2005. – 60 с. ШККМ
3. Герои земли Каменской : [Советского Союза *Лобанов А. Г.* и др.] // Пламя. – 2005. – 21 янв. – С. 7.
4. Герой Советского Союза *Лобанов А. Г.* : [папка – раскладушка].– Клевакино, 1995.– 6 с. ШККМ им. А.Ф. Коровина
5. Глинских, Л. Герои земли Каменской : [*Лобанов А. Г.* и др.] / Л. Глинских, Ю. Животникова // Камен. заводъ. - 2005. - № 1. – С. 8.
6. *Лобанов Андрей Григорьевич* : [краткая биограф. справка, описание подвига] // Золотые звезды свердловчан. – Свердловск, 1985. – С. 104 – 105.
7. Сарабанская, Т. Неизвестный каменский герой : [Советского Союза *Лобанов А. Г.*] / Т. Сарабанская // Камен. рабочий. – 2006. - 24 февр. – С. 12.
8. Шварёва, С. О, сколько нам открытий чудных... : [*Лобанов А.* первым из земляков удостоен звания Героя Советского Союза] / С. Шварёва // Камен. рабочий. – 2006. – 3 февр. - С. 7.

Мещерягин

Михаил

Николаевич



Михаил Николаевич Мещерягин родился 14 ноября 1914 года в селе Исток (ныне Троицкое) Каменского района Свердловской области. Учился на строительных курсах в Свердловске. После окончания курсов работал в Краснотурьинске. С 1936 по 1939 г., с 1941 по 1944 г. служил в Советской Армии. Участвовал в боях с японцами у озера Хасан. В феврале 1943 г. начал воевать с немецко-фашистскими захватчиками. Был командиром

орудия 2-й батареи 4-го гвардейского воздушно – десантного артиллерийского полка 1-й гвардейской Звенигородско – Бухарестской ордена Суворова воздушно – десантной дивизии. Член КПСС. Награжден орденом Славы 3 степени. Погиб в октябре 1944 г. в бою за город Карцаг (Венгрия).

Звание Героя Советского Союза присвоено посмертно 24 марта 1945 г. (вдвоём с Николаенко отражали танковую атаку фашистов). Именем М. Н. Мещерягина названа улица в г. Краснотурьинске. На доме, где он жил, установлена мемориальная доска. На площади, в центре Карцага, где похоронены советские солдаты, установлен памятник – обелиск. На нем высечено имя М. Н. Мещерягина.

В школьном краеведческом историческом музее МОУ «Маминская средняя общеобразовательная школа» оформлена

экспозиция «Герои – наши земляки», посвящённая Мещерягину М. Н. и Чергину В. С.

На здании дома в с. Троицком, где жил Михаил Николаевич, установлена мемориальная доска. В День Победы, 9 мая 2008 г., состоялось открытие памятника замечательному земляку Мещерягину Михаилу Николаевичу в с. Троицком, где он родился.

В начале 1943 года артиллерийский полк, в котором служил Михаил Мещерягин, с дальневосточных рубежей прибыл под Сталинград. Здесь, при отражении атак крупной танковой группы, прорывавшейся к окруженной армии Паулюса, орудие старшего сержанта Мещерягина открыло свой боевой счет уничтоженных танков врага. В коротких, написанных между боями и сложенных треугольником письмах Мещерягин скупно писал родным, что работа боевая идёт хорошо, что громят и гонят врага всё дальше.

Даже о полученной награде – ордене Славы – не написал. Зато просил родных чаще писать о их жизни, и особенно о своих трёх сыновьях... Любили на батарею своего парторга за весёлый, общительный нрав, за простые душевные беседы, за требовательность. А больше всего – за боевое мастерство, бесстрашие и стойкость, которые он проявлял в боях.

В октябре после короткого, но тяжелого боя гитлеровцы были выбиты из г. Карцаг (Венгрия), крупного населенного пункта и важного железнодорожного узла. На перекрёстке улиц артиллеристы оборудовали огневую позицию и приготовились к отражению контратаки противника. Вскоре раздался нарастающий грохот, на орудие Мещерягина, стреляя на ходу, с двух сторон шли пять тяжелых танков и два бронетранспортера.

Бой предстоял тяжелый, неравный. Мещерягин сам встал у панорамы вместо наводчика, а тому приказал быть заряжающим. Первым же снарядом артиллеристы подбили машину, двумя следующими – вторую. Враг отступил. Однако вскоре танки с одной стороны, бронетранспортёры с другой

вновь пошли на оружие гвардейцев. Меткими выстрелами они подбили два танка, оба транспортёра. Но бой еще не кончился.

Гвардии старшина М. Н. Мещерягин, раненый в ногу, истекая кровью, не отходил от оружия. На их позицию устремилась группа автоматчиков, он послал в гущу их два снаряда. Шли последние минуты ожесточенного и неравного поединка. «Устояли, не прошли фашисты», - подумал командир оружия. Он тяжело поднялся от панорамы, повернулся к заряжающему... И в этот момент вражеская пуля подкосила мужественного гвардейца.

Сообщая о подвиге героя, командование части писало его жене из Чехословакии: «Ваш муж, гвардии старшина Михаил Николаевич Мещерягин погиб смертью храбрых на полях Отечественной войны. Его боевая жизнь и боевые героические поступки служат для бойцов и офицеров нашего подразделения примером беззаветной преданности Родине и воодушевляют нас на новые ратные подвиги».

Литература о жизни Героя

1. Бунькова, Е. Памяти достойны : [о необходимости открытия в центре г. Каменска – Уральского Площади или Аллеи Героев Советского Союза, земляков] / Е. Бунькова // Камен. рабочий. - 2007. – 6 марта. – С. 2.
2. Воспоминания земляков о *Мещерягине М. Н.* : [папка]. – Маминское, 1982. – 20 с. ШКИМ
3. Герои – наши земляки. *Мещерягин М. Н.* : [папка]. – Маминское, 2003. – 10 с. ШКИМ
4. Герои земли Каменской : [*Мещерягин М. Н.* и др.: папка] - Мартюш, 2005. – 60 с. ШККМ
5. Глинских, Л. Герои земли Каменской : [*Мещерягин М. Н.* и др.] / Л. Глинских, Ю. Животникова // Камен. заводъ. – 2005. - № 1. – С. 9.
6. За отвагу и мужество : [о Герое Советского Союза *Мещерягине М. Н.*] // Пламя. – 2005. – 6 мая. – С. 11.

7. Итоги года : [в с. Троицком в День Победы, 9 мая 2008 г., состоялось открытие памятника *Мещерягину М. Н.*] // Пламя. – 2008. – 30 дек. – С. 3.
8. Ляхов, В. *Мещерягин Михаил Николаевич* (1914 – 1944) / Энцикл. Каменск – Уральский / В. Ляхов // Камен. заводъ. – 2004. - № 1. – С. 5.
9. *Мещерягин Михаил Николаевич* : [краткая биограф. справка, описание подвига] // Золотые звезды свердловчан. – Свердловск, 1985. – С. 119 – 120.
10. Потеряев, Р. *Мещерягин Михаил Николаевич* : [краткая биограф. справка, описание подвига] / Р. Потеряев // Золотые звезды свердловчан : сб. очерков и воспоминаний о свердловчанах – Героях Советского Союза. – Свердловск, 1967. - С. 201 – 203.
11. Потеряев, Р. *Мещерягин Михаил Николаевич* : [краткая биограф. справка, описание подвига] / Р. Потеряев // Золотые звезды свердловчан : сб. очерков и воспоминаний о свердловчанах – Героях Советского Союза. – 2-е изд., испр. и доп. – Свердловск, 1970. - С. 199 – 201.

Чергин

Виктор

Степанович



Виктор Степанович Чергин родился 26 апреля 1921 года в селе Маминское Каменского района Свердловской области в семье рабочего. Окончил 5 классов начальной школы. Работал слесарем на Уралмашзаводе. В 1942 г. начал службу в Советской Армии. Воевал на Курской дуге, на Правобережной Украине под Харьковом, на Днестре и в Молдавии на Днестре. Был командиром взвода автоматчиков 69-го гвардейского танкового полка 21-й гвардейской механизированной

бригады 1-й гвардейской танковой армии. Член КПСС. Дважды ранен. Звание Героя Советского Союза присвоено 26 апреля 1944 г. за взятие переправы через Днестр. Награждён орденом Красной Звезды, двумя медалями. Войну окончил младшим лейтенантом. После войны жил в Свердловске, работал мастером на Уралмаше. Умер 12 июня 1975 г.

В школьном краеведческом историческом музее МОУ «Маминская средняя общеобразовательная школа» оформлена экспозиция «Герои – наши земляки», посвящённая Чергину В.С. и Мещерягину М.Н.

Немало сражений в боевой биографии Виктора Чергина. Но особенно памятен бой за Днестр. На две «тридцатьчетвёрки» с автоматчиками на бортах командование возложило

ответственную задачу – незаметно продвинуться к Днестру, разрушить вражескую переправу и главное - найти брод для форсирования реки танками. Танкисты незаметно проникли в тыл врага, замаскировали свои машины, дождались темноты, и Чергин с группой автоматчиков подобрался к переправе.

В это время на мост сходил тяжелый дизель. Чергин швырнул связку гранат, следом полетели ещё две связки. После взрывов фашисты открыли пальбу, но разведчики были уже далеко. Теперь предстояло найти переправу для своих танков. Разведчики спустились немного ниже разрушенной ими переправы, и вскоре обе машины, спустившись в воду, добрались до противоположного берега.

«Вперёд!» - закричал Виктор Чергин, спрыгивая с танка. Солдаты устремились за ним, стреляя из автоматов. Вот и вражеский миномёт. Солдат, ползший рядом, поднялся и швырнул гранату. За ним сразу две гранаты швырнул Виктор Чергин. По всему берегу уже двигались советские воины. Танки вели бой впереди. «Ура!» - слышалось вдоль берега. Части Советской Армии, броском форсировав Днестр, отрезали пути отхода противнику.

Литература о жизни Героя

1. Бунькова, Е. Памяти достойны : [о необходимости открытия в центре г. Каменска – Уральского Площади или Аллеи Героев Советского Союза, земляков] / Е. Бунькова // Камен. рабочий. - 2007. – 6 марта. – С. 2.
2. Воспоминания земляков о **Чергине В. С.** : [папка]. – Маминское, 1982. – 15 с. ШКИМ
3. Герои – наши земляки. **Чергин В. С.** : [папка]. - Маминское, 2003. – 10 с. ШКИМ
4. Герои земли Каменской : [**Чергин В. С.** и др.: папка] // Мартюш, 2005. - 60 с. ШККМ
5. Герой земли Маминской : [**Чергин В. С.**] // Пламя. – 2005. - 6 мая. - С. 11.

6. Глинских, Л. Герои земли Каменской : [**Чергин В. С.** и др.] / Л. Глинских, Ю. Животникова // Камен. заводъ. – 2005. - № 1. – С. 9.
7. Слава вам, защитники! : [о Герое Советского Союза **Чергине В. С.** и др.] // Содействие. – 2003. - № 2. – С. 1.
8. **Чергин Виктор Степанович** : [краткая биограф. справка, описание подвига] // Золотые звезды свердловчан. – Свердловск, 1985. – С. 182 – 183.
9. Шалупенко, А. **Чергин Виктор Степанович** : [краткая биограф. справка, описание подвига] / А. Шалупенко // Золотые звезды свердловчан : сб. очерков и воспоминаний о свердловчанах – Героях Советского Союза. – Свердловск, 1967. - С. 328 – 330.
10. Шалупенко, А. **Чергин Виктор Степанович** : [краткая биограф. справка, описание подвига] / А. Шалупенко // Золотые звезды свердловчан : сб. очерков и воспоминаний о свердловчанах – Героях Советского Союза. - 2-е изд., испр. и доп. – Свердловск, 1970. - С. 326 – 328.

Ячменев

Григорий

Егорович



Григорий Егорович Ячменев родился 9 января 1915 года в деревне Мосино Каменского района Свердловской области в крестьянской семье. В 1925 г., 10 лет, остался без родителей. Работал конюхом, затем коногоном и забойщиком на руднике в Асбесте, плотником в Комсомольске – на – Амуре. В 1942 г. начал участвовать в боях с немецкими захватчиками. Воевал под Курском, на Днестре и Висле. Был командиром минометного расчёта 1-го батальона 69-й

механизированной бригады. Беспартийный. Трижды ранен. Звание Героя Советского Союза присвоено 17 ноября 1943 г. за форсирование Днестра и обеспечение переправы. Награжден орденом Красной Звезды и медалями. После войны жил в посёлке Гремячка Боготольского района Красноярского края, работал в Боготольском лесничестве.

В 1960 г. приезжал к родным в с. Клевакино, где в настоящее время живёт его племянница Дубинина Валентина Михайловна, ветеран Великой Отечественной войны.

В школьном комплексном краеведческом музее им. А. Ф. Коровина МОУ «Клевакинская средняя общеобразовательная школа» материал о Григории Егоровиче оформлен в папке –

раскладушке «Наш земляк – Герой Советского Союза Ячменев Г. Е.»

Из воспоминаний Героя: «В ночь на 25 сентября 1943 г. 69-я механизированная бригада должна была форсировать Днепр севернее Киева. Переговорил я со своими бойцами и обратился к командиру батальона капитану Болоняну с просьбой разрешить расчету первому форсировать реку. Я заверил, что ребята у меня отличные, не подведём. Капитан согласился и, развернув карту, отдал приказ. Соорудили плот. Над Днепром стояла зловещая тишина, когда мы столкнули плот в воду. Быстро погрузили миномёт и пять ящиков с боеприпасами. Переправились на вражеский берег благополучно.

Отыскав обозначенное на карте место, установили миномет, и я доложил, что огневая позиция занята. Командир приказал мне перевезти остатки боеприпасов. Поплыл обратно. Не так-то легко одному преодолеть быстрое течение Днепра, чтобы обратно вернуться под покровом темноты. Рассвет застал меня на воде. Неожиданно появился вражеский штурмовик. Стреляя из пулемётов, пронёсся он над самой водой и ранил меня. Собрал все силы, доплыл до правого берега. Бойцы встретили, быстро перевязали. Два часа обстреливали мы вражеский передний край. Под прикрытием нашего огня переправились другие подразделения. Подтянув силы, пошли в атаку, и через три часа заняли деревню Зарубино.

За форсирование Днепра и обеспечение переправы всем солдатам моего расчета присвоили звание Героя Советского Союза. Отсюда наступали на Малые Луки. Минометчики снова отличились: прицельным огнем мы уничтожили две вражеские автомашины с боеприпасами, а шоферов взяли в плен. Три с половиной месяцев мы шли с боями до Больших Лук. Углубили и расширили прорыв на 40 километров.

За успешное проведение этой операции нам присвоили гвардейское звание. Кончил войну на Висле. Во время переправы попали под бомбёжку. Меня тяжело контузило. Шесть с половиной месяцев пролежал в госпитале в Харькове, затем был демобилизован.

...Вспоминая минувшие бои, мы говорим тем, кому до сих пор не придется, и кто грозит нарушить нашу мирную жизнь: не играйте с огнем! Обожжетесь!»

Литература о жизни Героя

1. Бунькова, Е. Памяти достойны : [о необходимости открытия в центре г. Каменска – Уральского Площади или Аллеи Героев Советского Союза, земляков] / Е. Бунькова // Камен. рабочий. - 2007. – 6 марта. – С. 2.
2. Герои земли Каменской : [Советского Союза **Ячменев Г. Е.** и др.] // Пламя. – 2005. – 21 янв. – С. 7.
3. Герои земли Каменской : [**Ячменев Г. Е.** и др.: папка] // Мартюш, 2005. – 60 с. ШККМ
4. Глинских, Л. Герои земли Каменской : [**Ячменев Г. Е.** и др.] / Л. Глинских, Ю. Животникова // Камен. заводъ. – 2005. - № 1. – С. 9.
5. Наш земляк – Герой Советского Союза **Ячменев Г. Е.**: [папка – раскладушка]. – Клевакино. – 1995. – 8 с. ШККМ им. А. Ф. Коровина
6. Пермяков, Д. Наш земляк – Герой Советского Союза **Ячменев Г. Е.** : реферат / Д. Пермяков. – Клевакино, 2005. – 25 с. : фото. ШККМ им. А. Ф. Коровина
7. Ячменев, Г. **Ячменев Григорий Егорович** : [краткая биограф. справка, описание подвига] / Г. Ячменев // Золотые звезды свердловчан : сб. очерков и воспоминаний о свердловчанах – Героях Советского Союза. – Свердловск, 1967. - С. 377 – 378.
8. Ячменев, Г. **Ячменев Григорий Егорович** : [краткая биограф. справка, описание подвига] / Г. Ячменев // Золотые звезды свердловчан : сб. очерков и воспоминаний о свердловчанах – Героях Советского Союза. – 2-е изд., испр. и доп. – Свердловск, 1970. - С. 375 – 376.
9. **Ячменев Григорий Егорович** : [краткая биограф. справка] // Золотые звезды свердловчан. – Свердловск, 1985. – С. 271.

И в мирное время есть место подвигу.

**Мне не случайно кажется порою:
Нет в мире долговечней ничего,
Чем имя настоящего героя,
Чем слава негасимая его.**

Алиева Ф.

Флот России по праву является предметом гордости и любви россиян, а его история – это упорный ратный труд, великие достижения и подвиги, совершенные во славу Отечества.

Далёкий от морей и океанов Урал славится героями Военно-морского флота. Немало земляков - каменцев проходило службу на подводном флоте. Среди тех, кто мужественно и самоотверженно, много лет служил на флоте – наш земляк, имя которого на века осталось в истории Российского государства – это Гуляев Иван Иванович, капитан I ранга, Герой Советского Союза.

Гуляев

Иван

Иванович



Иван Иванович Гуляев родился 28 мая 1922 года в селе Кисловское Каменского района Свердловской области в семье крестьянина.

Окончил Кисловскую семилетнюю школу, затем Покровскую среднюю школу. С 1940 г. на срочной службе на Тихоокеанском Флоте номерным на 891-ой батарее противовоздушной обороны. В 1943 г. поступает в Тихоокеанское высшее военно-морское училище во Владивостоке. В 1945 г., будучи курсантом, участвовал в войне против милитаристской

Японии на кораблях Тихоокеанского флота. В 1947 г. окончил Каспийское высшее военно - морское училище, в 1965 г. академические курсы при Военно-Морской Академии. 1953-1954 гг. – капитан I ранга, командир подводной лодки «С-101» Северного флота. 1958-1964 гг. – командир атомной крейсерной подводной лодки «К-27», на которой в апреле-июне 1964 г. совершил самый длительный (51 сутки) подводный поход в центральную Атлантику, за что был удостоен звания Героя Советского Союза 2 марта 1966 г. 1965-1973 гг. - начальник штаба, заместитель командира отдельной бригады подводных лодок Ленинградской военно-морской базы. 1973 - 1978 гг. – ведущий инженер НИИ ВМФ в г. Ленинграде. 1978-1992 гг. – капитан – наставник экспедиции специальных морских перевозок Министерства речного флота. Гуляев награжден орденом Отечественной Войны I степени, тремя орденами

Красной звезды, орденом Ленина, Золотой Звездой Героя, медалями и знаками, в том числе юбилейной медалью «300 лет Российскому флоту». Скончался 27 марта 1998 г. от профессиональной болезни подводника – тромбофлебита. Похоронен на Казанском кладбище в г. Пушкине Ленинградской области. Как бы далеко не жил, Иван Иванович не забывал родные места и школу. Писал письма, открытки, приезжал встретиться с ребятами, рассказать о своем детстве, мечте, как он ее осуществил.

На здании школы, где он учился, есть памятная доска. В школьном историческом музее МОУ «Кисловская СОШ» оформлена экспозиция о моряке – подводнике «Наш герой», музей носит его имя. В декабре 2007 г. состоялась встреча с сыном Ивана Ивановича – А. И. Гуляевым, его племянником А. А. Клевакиным, средним братом Героя – Г. С. Малининым, музеем подарен макет атомной подводной лодки «К-27», на которой был совершен самый длительный (51 сутки) подводный поход в центральную Атлантику. В школьном комплексном краеведческом музее им. А. Ф. Коровина МОУ «Клевакинская СОШ» материал о герое отражен в экспозиции «Они удостоены наград Родины».

На флоте Иван Иванович считался лучшим испытателем подводных лодок и оружия. Именно он лучше всех стрелял новыми в те годы маневрирующими торпедами. Он разработал тактические приемы их применения, командовал первой в мире подводной лодкой с баллистическими ракетами на борту, испытывая их в условиях штормовых заполярных морей. Командуя атомоходом, Гуляев совершил первое в истории Советского Военно-морского флота длительное автономное плавание в Центральную Атлантику продолжительностью 51 сутки, после которого доложил: «Наши лодки могут ходить вокруг земного шара, не всплывая!». Поход был очень сложный, насыщен необычными испытаниями и решением многих тактических задач, поставленных командованием. Непрерывное пребывание под водой по тем временам было рекордным. Личный состав был награжден орденами и медалями, а

командиру присвоили звание Герой Советского Союза. Общее расстояние, пройденное Героем по морям, океанам и другим водным путям, может сравниться с космическим путем от Земли до Луны. Более 50 лет отдал он ВМФ. Иван Иванович, кроме арктических морей, по долгу службы плавал в Средиземном, Адриатическом, Ионическом, Эгейском, Мраморном, Черном, Азовском, Балтийском и др. морях.

За это время пробыл в море около 10 лет, из них не менее полутора лет непрерывного пребывания под водой.

Литература о жизни Героя

1. Бунькова, Е. Памяти достойны : [о необходимости открытия в центре г. Каменска – Уральского Площади или Аллеи Героев Советского Союза, земляков] / Е. Бунькова // Камен. рабочий. – 2007. - 6 марта. – С. 2.
2. Герои земли Каменской : [Гуляев И. И. и др.: папка] - Мартюш, 2005. – 60 с. ШККМ
3. Гуляев, И. Ходили мы походами : [Гуляев И. И., зам. командира соединения подвод. лодок Ленинград. воен.- мор. базы уволен в запас] / 300 лет Рос. воен. флоту / И. Гуляев // Пламя. – 1996. – 15 окт. – С. 7.
4. **Гуляев Иван Иванович** : [краткая биограф. справка] // Золотые звезды свердловчан. - Свердловск, 1985. - С. 52.
5. **Гуляев Иван Иванович** (1922 – 1998 гг.) : [краткая биограф. справка] / Энцикл. Камен.- Уральский // Камен. заводь. – 2004. - № 1. – С. 3.
6. Зенкова, Л. Земляки – подводники : [Гуляев И. И., хронология жизни] / Л. Зенкова // Вестник краеведа. - Вып. 2. – Каменск–Уральский, 2006. – С. 70 – 71.
7. Казанцева, О. Новый музейный экспонат : [макет подвод. лодки капитана I ранга **Гуляева И. И.** передан школь. музею Кисл. сред. шк.] / О. Казанцева // Пламя. – 2007. – 12 янв. – С. 1.
8. Кисловский герой : [Советского Союза **Гуляев И. И.** Краткая биограф. справка] // Пламя. – 2006. – 24 марта. – С. 15.

9. Маслакова, Н. Встреча гостей – традиция нашей школы : [родственников **Гуляева И. И.**] / Н. Маслакова // Пламя. – 2007. – 14 дек. – С. 4.
10. Отважный капитан : [**Гуляев И. И.** Краткая биограф. справка, описание подвига] // Пламя. – 2005. – 24 июня. – С. 2.
11. Подводный флот становится ближе : [Международ. ассоциация обществ. орг. ветеранов подвод. флота и моряков – подводников, Объединен. совет ветеранов – подводников ВМФ и Санкт – Петербург. клуб моряков - подводников ВМФ обратились к мэру г. Каменска – Уральского об увековечении памяти земляков, Героев Советского Союза: капитана Гранга **И. И. Гуляева** и вице-адмирала **А. Устьянцева**] // Камен. рабочий. – 2006. - 14 марта. – С. 1 - 2.
12. Праздник подводников в сухопутном Каменске : [**Гуляева И. И.**, из с. Кисловское; **Устьянцева А.**- учился в школе № 1 г. Каменска – Уральского] // Камен. рабочий. – 2006. – 3 – 4 марта. – С. 1.
13. Саенко, П. «Когда усталая подлодка из глубины идёт домой...» : [об уральских подводниках, о подвиге **Гуляева И. И.**] / П. Саенко // Обл. газ. – 2008. – 19 марта. – С. 7.
14. Саенко, П. А. Уральский подплав / П. А. Саенко. – Екатеринбург : СВ - 96, 2006. – 224 с. ШИМ
15. Саенко, П. Уральский подплав: Испытатель подводных лодок : [**Гуляев И. И.**] / Саенко П. // Обл. газ. – 2006. – 10 марта. – С. 4.
16. Слава вам, защитники! : [о Герое Советского Союза **Гуляеве И. И.** и др.] // Содействие. – 2003. - № 2. – С. 1.
17. Таран, П. Славен Урал моряками : [о выст. в б-ке гл. г. Екатеринбурга. Крат. биогр. **Гуляева И. И.**, **Зонова В.**, **Петелина А.**, описание подвига] / П. Таран // Комсом. правда. – 2001. – 23 февр. – С. 14.
18. Уральский подплав : испытатель подводных лодок : [Герой Советского Союза, подводник **Гуляев И. И.** из с. Кисловское] // Обл. газ. - 2006. - 10 марта. – С. 4.
19. Чистякова, О. 25 лет под водой : [офицера-подводника **Гуляева И. И.**] / О. Чистякова // Пламя. – 2004. – 28 дек. – С. 5.

На земле Афганистана

**На незримых фронтах
Необъявленных войн
Нет пауз и нет антрактов.
Все гремит над землей
Нескончаемый бой,
Лязг затворов и танковых траков.**

Морозов И.

Афганистан – страна гор и песков.

Как и в годы Великой Отечественной войны, воины-уральцы выполняли в Афганистане ответственные задачи. Почти десять лет длилась «интернациональная помощь», за это время через Афганистан прошло не менее полутора миллионов россиян, постоянно была задействована целая армия.

Те, кто воевали в Афганистане, с честью выполнили свой воинский, солдатский долг, защищая интересы Родины, безопасность её границ. Своим мужеством и героизмом они приумножили славные боевые традиции отцов и дедов, ветеранов Великой Отечественной войны.

В настоящее время в МО «Каменский городской округ» проживает 26 участников боевых действий в Афганистане, 7 военнослужащих погибло. Те, кто воевали в Афганистане, с честью выполнили свой воинский, солдатский долг, среди них и наш земляк, Герой РФ, Дубынин Виктор Петрович.

Дубынин

Виктор

Петрович



Виктор Петрович Дубынин родился 1 февраля 1943 года в поселке Мартюш Каменского района Свердловской области. Семья репрессированных Дубыниных проживала в п. Мартюш с 1937 г. по 1946 г. В 1946 г. семья вернулась в село Рига Шумихинского р-на Курганской обл., где Виктор окончил 10 классов Рижской средней школы в 1961 г. В этом же году поступил

в Дальневосточное танковое училище, в 1964 г. закончил его. Военную службу в качестве офицера проходил: командиром учебного взвода (1964-1970 гг.), командиром учебной роты (1970-1971 гг.), командиром танкового батальона (1971-1975 гг.), начальником штаба танкового полка (1975-1976 гг.), командиром танкового полка (1976-1978 гг.), зам. командира танковой дивизии (1978-1979 гг.). В 1978 г. заочно закончил Военную академию бронетанковых войск им. Маршала Советского Союза Малиновского Р.А. В 1981 г. возглавлял танковую бригаду у границы с Польшей. В 1984 г. окончил Военную академию Генерального штаба Вооруженных Сил СССР им. К.Е. Ворошилова. С 16 сент. 1984 г. по 1987 г. принимал активное участие в боевых действиях в Афганистане в должности 1-го заместителя командующего армией. С 1986 г. – командующий 40-й армией в Туркестанском военном округе. С 1987 г. – командующий танковой армией в Белорусском

военном округе. В 1988-1989 гг. – начальник штаба – 1-й заместитель командующего войсками Киевского военного округа. С июня 1989 г. – командующий Северной группой войск, расквартированной в Польше. С апр. 1991 г. генерал Дубынин руководит выводом советских войск с территории Польши. С июня 1992 г. – 1-й начальник Генерального штаба Вооруженных Сил – 1-й заместитель Министра обороны Российской Федерации. Награждён орденами: Красного Знамени, «За службу Родине в Вооруженных Силах СССР» 2 и 3 степени, медалями, иностранными орденами. Виктор Петрович Дубынин скончался 22 ноября 1992 г. Ему было всего 49 лет. В медицинском диагнозе записано: «Заболевание - рак, получен во время прохождения службы в Афганистане».

Указом Президента РФ В.В. Путина за № 1338 от 11 ноября 2003 г. за мужество и героизм, проявленные Дубыниным В. П. при исполнении воинского долга, ему присвоено звание Героя Российской Федерации (посмертно).

Рязанский военный автомобильный институт носит почетное наименование имени генерала армии Дубынина В. П. По инициативе его соратников, сослуживцев и друзей, о В.П. Дубыnine издана книга воспоминаний «Повесть о настоящем генерале», поставлен документальный фильм «Товарищ командующий». По инициативе Свердловского областного Союза офицеров запаса 8.02. 2003 г., к 60-летию со дня рождения Виктора Петровича, в школьном комплексном краеведческом музее Бродовской средней общеобразовательной школы торжественно открыта экспозиция «Товарищ командующий». 18.01.2005 г. состоялась поездка группы учащихся МОУ « Бродовская СОШ» с руководителем школьного комплексного краеведческого музея Падышевой З. А. на вторую родину В. П. Дубынина - в с. Рига Шумихинского района, где произошла встреча с его родными – снохой Ниной Ивановной Дубыниной, возглавляющей совет ветеранов, земляками. Гости посетили сельский краеведческий музей Рижской сельской администрации, где оформлена экспозиция «Генерал армии В. П. Дубынин».

К 65-летию со дня рождения Дубынина В. П. на здании центральной библиотеки в п. Мартюш 1 февраля 2008 г. установлена мемориальная доска.

Вот что писал о нашем земляке в газете «Красная Звезда» ее специальный корреспондент полковник В. Филатов в номере за 27 июня 1987 года: «В один из приездов в Афганистан я попал в район боевых действий. Прожил там буквально бок о бок две с лишним недели с Виктором Петровичем Дубыниным. Что запомнилось? Он, кажется, никогда не спал. Только иногда, как птица, закрывал глаза на 10-15 минут. Как он, никто этого не выдерживал в его окружении. Что еще запомнилось? Доклады ему. Сколько их было! Счесть невозможно. А что значит в такой обстановке доклад командиру? Это почти всегда поставить перед ним проблему, это почти всегда - он должен ее тут же решить. Такова судьба командира. Спросил как-то Виктора Петровича, почему он не поспит, как все, хоть пару-тройку часов? Он признался: «Боюсь, сразу начинает сниться, будто я отдал неправильный приказ, будто ошибся и гибнут мои люди. Или еще сон - будто потерял управление подразделениями: Это для командира даже во сне ужасно».

В первый день пребывания в штабе Дубынина я обратил внимание, что подле него неотступно находится офицер с автоматом через плечо. Автоматные магазины, как тут принято, сдвоены синей изоляционной лентой. При случае это сокращает время перезарядки. Ясно, к каким переделкам готов обладатель так снаряженного АКМ. Бывало, Дубынин в вертолет - и офицер с ним. Дубынин на позицию - и офицер след в след. Я подумал, что это личный телохранитель. Но мне сказали: «Это начальник связи Олег Викторович Быков». Так я понял, кто у настоящего командира в бою правая рука, с кем он в бою плечом к плечу. Попали однажды в засаду. Заполыхал бронетранспортер, ткнулся второй в кювет: Дубынин распластался на белой дороге. Душманские стрелки головы поднять не дают. Дубынин лежит. Быков - рядом с рацией. И полтора часа Дубынин по рации вот в таком положении руководил своими подчиненными, пока

душманский огонь не был подавлен. Командир все время был в центре пекла, но управление подразделениями ни на минуту не потерял. Все вверенные ему подразделения держал в одном кулаке - на волне своей радиостанции. Вот так он гарантирует, что ужасный сон не превратится в трагическую явь. Дубынин рисовал стрелы на своей карте. Сам видел - здорово у него это получалось. Но перед тем он садился в вертолет и, невзирая ни на какой душманский огонь и непогоду, залетал туда, куда потом упиралась его стрела на карте. Свидетельствую это, потому что он иногда не отказывал мне быть в том же вертолете. Мы облетали, вернее, он облетал самолично те маршруты, по которым должны были потом пойти его солдаты. Он внезапно для душманов, как снег на голову, садился на те перевалы, на которые должны были потом пробраться его солдаты. Огонь по вертолету велся почти с каждой горы, а когда мы садились на пятачок на перевале, который еще должны, может, через сутки - трое взять его солдаты, земля вокруг от взрывов кипела и вздымалась - душманы пытались накрыть вертолет всем имеющимся оружием. У летчиков белели губы, натягивались струной нервы. Кому жить не хочется? Но с приказом не шутят, особенно когда бой. Что высматривал Дубынин, пролетая над скалами впритирку к стенам ущелий, высматривая из вертолета пятачок, в который потом на карте упрется его стрела? Он осматривал самые опасные и сложные места для солдат, когда они сюда придут. Это я понял, когда он после ставил боевые задачи командирам подразделений. Я поражаюсь тому, как и что, оказывается, он видел под собой с летающего вертолета. Он говорил командирам: «Возле камня здесь может быть то-то», «Возле этого изгиба ручья то-то», и так километр за километром, до самого острия стрелы на своей карте. Про перевал он говорил командирам так: «Ты захватишь его, разместишь свою технику за этой промоиной, а ты встанешь вот у этого края скалы, ты поставишь свои пушки возле этих трех деревьев, к ним подойдешь вот отсюда». Повторю, речь шла про те места, которые солдаты и командиры отделений и взводов должны были пройти с боями завтра или послезавтра. Да, у него были

исчерпывающие разведданные. И он им верил. У него были великолепные заместители - его опора. Да, в его распоряжении были безукоризненные исполнители. Да, он командовал отважными солдатами. И все-таки, несмотря на это, он сам вначале проутюживал, где на вертолете, где на бронетранспортере, а где и на своих двоих ту местность, по которой предстояло пройти его солдатам. И даже после этого он боялся уснуть, боялся увидеть во сне, что отдал не тот приказ, что ошибся. И не было за все время случая, чтобы заблудился его солдат. Я уже не говорю о потере связи с отделением, взводом, о потере связи с какой-то из рот. Через два дня я снова оказался на перевале. Там уже по-домашнему располагались наши и афганские солдаты. Я сидел среди них и слушал, как они рассказывали о героях - самых первых, ворвавшихся на эти плоские камни перевала. Они рассказывали, кто был вторым, а кто третьим: Самые первые из них были представлены к наградам. «Паника вообще начинается не с солдата, который закричал: «Мы окружены!». Паника начинается с выражения лица командира», - говорит Дубынин, - «Вы заметили, как жмутся все во время обстрела к командиру поближе?» - да, заметил. Помню, как принесли вам горячий осколок от мины, который упал от вас в нескольких шагах, и вы никак на это не отреагировали. Глянули, будто на камни. Я же сказал, с кого начинается паника. А паника - это конец всему, в первую очередь - развал управления. Но вот Дубынин - где пределы его должности? Где тот порог, за которым отвечает уже кто угодно, только не он лично? В самом деле, разве входит в его должностные обязанности лететь туда, куда еще даже разведчики не ходили? Запомнилось мне, может быть, самое главное в командире Дубынине: ему не только постоянно докладывали подчиненные - ему постоянно звонили «сверху»: Дубынин обязательно выслушивал все, но не припомню случая, чтобы после очередного звонка «сверху» бросался бы перечеркивать свою карту. Мы находились посреди диких гор, а звонки были из очень далёкого далека. Не выдержал я однажды и спросил его напрямик: почему он порой, скажем, так, перечит

тем звонкам, «сверху»? Дубынин нахмурился. Была черная ночь. Неподалеку работала артиллерия, то и дело ночное небо вспарывали залпы реактивных установок. «Пока я нахожусь здесь, - показал он пальцем на крышку стола, на котором лежала карта, - за каждого погибшего отвечаю персонально только я. Под трибунал за то, что здесь произойдет не так, пойду я. Поэтому я тверд в своих решениях». Корреспондентом запечатлены всего две недели из жизни Виктора Петровича Дубынина. А он пробыл в Афганистане два года и девять месяцев.

Солдат. Генерал. Патриот. Он много сделал для восстановления оборонного потенциала России, всю свою жизнь посвятил служению Отечеству.

Литература о жизни Героя

1. Афганский период биографии *Дубынина Виктора Петровича*. – Мартюш, 2008. - 6 с.
2. Белоусов, Ю. Генерал Отечества : Сегодня бы 1-му начальнику Генер. штаба Вооружен. Сил РФ *В. П. Дубынину* исполнилось бы 60 лет / Ими гордится Урал / Ю. Белоусов // Обл. газ. – 2003. - 1 февр. – С. 5.
3. Бунькова, Е. Памяти достойны : [о необходимости открытия в центре г. Каменска – Уральского Площади или Аллеи Героев Советского Союза, Героев РФ, земляков] / Е. Бунькова // Камен. рабочий. – 2007. - 6 марта. – С. 2.
4. В память о Герое : [РФ *Дубынину В. П.* установлена мемориальная доска на здании Центр. б-ки] // Пламя. – 2008. – 5 февр. – С. 1.
5. Виктор Петрович Дубынин : [биограф. справка]. - Мартюш, 2008. – 3 с.
6. Генерал армии, Герой России, наш земляк *Дубынин Виктор Петрович* : [папка]. - Мартюш, 2003. - 92 с. ШККМ
7. Генерал из Мартюша : [*Дубынин В.П.*] // Пламя. – 1997. – 11 окт. – С. 1.

8. Герой России : [**Дубынин Виктор Петрович**] // Пламя. - 2005. - 20 мая. - С. 2.
 9. Еремеева, Т. Памяти **В. П. Дубынина** посвящается : [об открытом первенстве Камен. город. округа по таэквон-до] / Т. Еремеева // Пламя. – 2008. – 22 февр. – С. 4.
 10. Еремина, Е. Начальник Генштаба родом из Каменска : [**Дубынин В. П.**] / Е. Еремина // Новый компас. - 2004. - 30 июля. - С. 3.
 11. Иванова, А. Он любил рисковать... : [в shk. комплексном краеведч. музее Брод. средней общеобразоват. школы открыта экспозиция, посв. начальнику Генштаба Вооружен. сил СССР и командующему 40 – й армии в Афганистане **Дубынину В. П.**] / А. Иванова // Пламя. - 2003. - 21 февр. - С. 4 - 5.
 12. Кокошин А. Слово о настоящем генерале : [**Дубынине В. П.** 1943 – 1992 г.г.] / А. Кокошин // Красная звезда. - 2002. – 30 нояб.; Обл. газ. - 2002. - 4 дек. - С. 3.
 13. Маев, С. Погоны на память : [о генерале армии **Дубынине В. П.**] / С. Маев // Рос. газ. – 2002. – 22 нояб. – С. 26; Обл. газ. – 2002. – 23 нояб. – С. 4.
 14. Никитенко, Е. Товарищ командующий : [**В. П. Дубынин**] / Е. Никитенко // Красная звезда. – 2002. – 11 дек. – С. 1.
- ШККМ
15. Падышева, З. Первый Герой Российской земли Каменской : [**Дубынин В. П.** Краткая биограф. Героя РФ] / З. Падышева // Пламя. – 2008. – 5 февр. – С. 1.
 16. Повесть о настоящем генерале (Генерал армии **В. П. Дубынин** в воспоминаниях друзей и сослуживцев). – М. : ГЖО «Воскресенье», 2003. - 192 с.: ил. ШККМ
 17. Снегирев, В. Награда не найдёт героя : Указом Президента РФ звание Героя России присвоено генералу армии Дубынину В. П. / Память / В. Снегирев // Рос. газ. – 2003. - 22 нояб. – С. 7; Обл. газ. – 2003. – 25 нояб. – С. 7.

СПИСОК СОКРАЩЕНИЙ

АКМ	-	Автомат Калашникова.
ВМФ	-	Военно–морской флот.
МО	-	Муниципальное образование.
МОУ	-	Муниципальное образовательное учреждение.
РФ	-	Российская Федерация.
СОШ	-	Средняя общеобразовательная школа.
Уралмаш	–	Уральский завод тяжелого машиностроения.
ФЗО	-	Фабрично – заводское обучение.
ЦБ	-	Центральная библиотека.
ШИМ	-	Школьный исторический музей МОУ «Кисловская средняя общеобразовательная школа».
ШКИМ	-	Школьный краеведческий исторический музей МОУ «Маминская средняя общеобразовательная школа».
ШККМ	-	Школьный комплексный краеведческий музей МОУ «Бродовская средняя общеобразовательная школа».
ШККМ	им. А.Ф. Коровина	– Школьный комплексный краеведческий музей МОУ «Клевакинская средняя общеобразовательная школа».

ИМЕННОЙ УКАЗАТЕЛЬ

Цифры отсылают к порядковому номеру страницы.

В круглых скобках выделены персоналии.

Абрамов И. В. (6-9)
Белоусов Ю. 34
Бунькова Е. 9, 12, 15,
18, 22, 26, 34
Бушуев В. 9
Глинских Л. 9, 12, 15, 19, 22
Гуляев И. И. 23, (24-27)
Дубинина В. М. 20
Дубынин В. П. 28, (29-35)
Еремеева Т. 35
Ерёмина Е. 35
Животникова Ю. 9, 12,
15, 19, 22
Зенкова Л. 26
Зонов В. (27)
Иванова А. 35
Казанцева О. 26
Кокошин А. 35
Лобанов А. Г. (10-12)
Ляхов В. 15
Маев С. 35

Мазур Е. 9
Маслакова Н. 27
Мещерягин М. Н. (13-
16), 17
Никитенко Е. 35
Падышева З. 35
Пермяков Д. 22
Петелин А. (27)
Потеряев Р. 16
Потоцкий И. 9
Саенко П. 27
Сарабанская Т. 9, 12
Снегирёв В. 35
Таран П. 27
Устьянцев А. (27)
Чергин В. С. 14, (17-19)
Чистякова О. 27
Шалупенко А. 19
Шварёва С. 12
Ячменёв Г. Е. (20-22)

ПЕРЕЧЕНЬ ПРОСМОТРЕННЫХ ЖУРНАЛОВ И ГАЗЕТ

Каменский заводъ

Каменский рабочий

Комсомольская правда

Красная звезда

Новый компас

Областная газета

Пламя

Российская газета

Содействие

СОДЕРЖАНИЕ

ПРЕДИСЛОВИЕ.....	3
На фронтах Великой Отечественной.....	5
Абрамов Илья Васильевич.....	6
Лобанов Андрей Григорьевич.....	10
Мещерягин Михаил Николаевич.....	13
Чергин Виктор Степанович.....	17
Ячменев Григорий Егорович.....	20
И в мирное время есть место подвигу.....	23
Гуляев Иван Иванович.....	24
На земле Афганистана.....	28
Дубынин Виктор Петрович.....	29
СПИСОК СОКРАЩЕНИЙ.....	36
ИМЕННОЙ УКАЗАТЕЛЬ.....	37
ПЕРЕЧЕНЬ ПРОСМОТРЕННЫХ ЖУРНАЛОВ И ГАЗЕТ.....	38

Технический редактор

Абашев Р. С.

Тираж 25 экз.

Центральная библиотека

623462 Свердловская обл., Каменский р-н, п. Мартюш, ул. Ленина, 11